

Link: <https://comentarista.emol.com/2294117/31261586/Emol-Social-Facts.html>

 A pesar de que ya han pasado meses de las elecciones venezolanas, los países de la región continúan tomando medidas por los cuestionados resultados del pasado 28 de julio. Ya han pasado varios meses de las controvertidas elecciones en Venezuela, donde a pesar de la voluntad popular, Nicolás Maduro fue proclamado mandatario para un nuevo periodo presidencial.

Los primeros días fueron álgidos, distintas figuras políticas del mundo manifestaron su malestar, incluso, llegando al punto de retirar a su personal diplomático de Venezuela, como fue el caso de Chile; y aun las repercusiones continúan: El gobierno de Lula da Silva vetó el ingreso de Venezuela a los BRICS, un foro de las principales economías emergentes, cuya cumbre se realizó en la ciudad rusa Kazán.

En un comunicado, la Cancillería de Venezuela expresó que con esta acción se está reproduciendo “el odio, la exclusión e intolerancia promovidos desde los centros de poder occidentales para impedir, por ahora, el ingreso de la patria de Bolívar a esta organización”. Esta medida de Brasil crea tensión entre ambas naciones e, incluso, el régimen de Maduro calificó la acción como “una agresión a Venezuela y un gesto hostil que se suma a la política criminal de sanciones que han sido impuestas contra un pueblo valiente y revolucionario.

Ninguna artimaña o maniobra concebidas contra Venezuela detendrán el curso de la historia”. Palabras como “indignación” y “vergüenza” también aparecen en el escrito, creando un choque importante entre ambos países, que hasta antes de las elecciones del 28 de julio, poseían una relación permanente.

Sin embargo, luego de los comicios electorales, Brasil ha tomado distancia del régimen venezolano, incluso, Lula ha solicitado la difusión detallada de las actas electorales a modo de esclarecer los resultados y respetar la voluntad popular. Originalmente, los BRICS estaban integrados por las principales economías emergentes (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica). En 2023, sumó a Emiratos Árabes Unidos, Egipto, Irán, y Etiopía. Celso Amorim, asesor especial de la presidencia brasileña, precisó que una de las principales razones para que Brasil vetara a Venezuela en los BRICS fue un “quiebre de confianza” con Maduro.

Las alianzas de VenezuelaPablo Lacoste, analista internacional de la Universidad de Santiago de Chile, explica que los principales aliados de Venezuela son Rusia, China e Irán, que “le aseguran la impunidad, el funcionamiento de una dictadura totalitaria, la violación sistemática de los derechos humanos y a sostenerse en el poder a pesar del fraude electoral y el cercenamiento de la soberanía nacional”. En cuanto a la medida de Brasil, el académico comenta que “este giro es muy doloroso para Venezuela, porque era el principal aliado que tenía en América Latina, esto significa un revés vergonzoso, porque lo pone en evidencia, ya que pierde el apoyo de la izquierda democrática y queda aislado”. Francisco Vicencio, docente de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Alberto Hurtado, detalla que las alianzas de Venezuela son con países como Siria, Irán, Rusia, China, Corea del Norte, Cuba, y un cierto acercamiento con Bolivia, y México, pero de forma más sutil.

En cuanto al cambio de comportamiento y línea, como es el caso de Brasil, el experto puntualiza que esto se da por dos razones: el reconocimiento internacional y porque “le cierran la puerta a la entrega de préstamos. (...) Brasil está cuidando su liderazgo internacional frente a varios países”. ¿Un completo aislamiento? El rol del petróleo El académico explica que no considera que pueda existir un completo aislamiento de Venezuela, porque hay países “antiestadounidenses” que lo seguirán apoyando, pero de una “forma tácita, no tan activa.

Hay países a los que también les interesa la posición estratégica que tiene Venezuela en la región, por ejemplo, Rusia y China”. Ambos expertos señalan que el apoyo que recibe actualmente Venezuela se debe a intereses en los recursos naturales y alianzas geoestratégicas. Vicencio, señala que el petróleo es lo que mantiene de cierta manera la economía.

“Venezuela exporta petróleo a varios países de Europa y también a Estados Unidos; estas son alianzas más bien de tipo pragmático”. Asimismo, el experto puntualiza que el petróleo es lo que sostiene al régimen de Maduro, sin embargo, aclara que la producción de petróleo no es similar a la de hace años, por ello, todo lo que pueda suceder en Venezuela va a depender de la cuota de producción y del eventual precio, que puede disminuir y afectar las arcas fiscales del país.



Error al crear la imagen